

LA GAZETTE D'ADELIA

Focus territoire : Strasbourg et sa banlieue



DANS CE NUMERO

1

L'histoire de Strasbourg

2

Une banlieue en pleine expansion

3

Une identité culturelle et gastronomique forte

4

Des espaces naturels préservés

Strasbourg, capitale de l'Alsace et siège du Parlement européen, est une ville au patrimoine riche qui conjugue tradition et modernité. Son territoire, s'étendant au-delà de ses limites historiques, englobe une banlieue dynamique en constante évolution. La ville se distingue par son architecture, qui mêle bâtiments médiévaux, constructions haussmanniennes et innovations contemporaines. La diversité de ses quartiers, entre le centre historique classé au patrimoine mondial de l'UNESCO et les nouvelles zones résidentielles en expansion, illustre bien cette harmonie entre passé et avenir.

Une histoire riche et mouvementée

L'histoire de Strasbourg est marquée par une succession d'influences qui ont façonné son identité unique. Fondée par les Romains sous le nom d'*Argentoratum* au I^{er} siècle av. J.-C., la ville devient rapidement un centre militaire et commercial d'importance. À l'époque médiévale, Strasbourg prospère grâce à sa position stratégique sur le Rhin et devient une ville libre du Saint-Empire romain germanique en 1262. Ce statut lui permet de se développer économiquement et culturellement, notamment grâce à l'essor des corporations de métiers et au dynamisme de son port fluvial.

La construction de la cathédrale Notre-Dame de Strasbourg, débutée en 1015 et achevée en 1439, est une étape majeure de son histoire. Son clocher, culminant à 142 mètres, en fait l'un des édifices les plus hauts de son époque. La ville devient également un foyer intellectuel et religieux important, en particulier lors de la *Réforme* protestante au XVI^e siècle, lorsqu'elle adopte le luthéranisme en 1524. Elle attire alors de nombreux imprimeurs et humanistes, faisant de Strasbourg l'un des centres de l'édition en Europe.

En 1681, Strasbourg est annexée par la France sous Louis XIV, marquant une nouvelle ère de transformation. La ville conserve cependant une grande autonomie et reste un carrefour d'échanges entre les cultures françaises et germaniques. Durant le XIX^e siècle, après la guerre franco-prussienne de 1870, elle devient allemande sous l'Empire de Guillaume I^{er}, ce qui entraîne d'importants bouleversements architecturaux et administratifs. L'Université de Strasbourg est fondée en 1872, favorisant un rayonnement académique qui perdure encore aujourd'hui.

La ville retourne sous pavillon français en 1918 après la Première Guerre mondiale, avant de connaître une nouvelle annexion par l'Allemagne nazie en 1940. Marquée par les destructions de la Seconde Guerre mondiale, Strasbourg se relève rapidement et devient, en 1949, le siège du Conseil de l'Europe, puis plus tard du Parlement européen, renforçant ainsi son rôle central dans la construction de l'Union européenne.

Aujourd'hui, Strasbourg est un symbole de réconciliation et de coopération internationale, conservant un riche héritage historique tout en étant une métropole dynamique, tournée vers l'avenir.



Une métropole au carrefour de l'Europe

Située à la frontière avec l'Allemagne, Strasbourg bénéficie d'une position géographique stratégique. Son territoire est un véritable carrefour européen, favorisant les échanges économiques, culturels et politiques. Grâce à des infrastructures de transport performantes comme le TGV, qui relie Paris en moins de deux heures, le tramway transfrontalier qui permet de rejoindre Kehl en Allemagne, ou encore un réseau autoroutier dense facilitant l'accès aux grandes villes européennes comme Stuttgart et Bâle, Strasbourg est une plateforme logistique et commerciale incontournable. De plus, l'aéroport international d'Entzheim assure des connexions vers plusieurs destinations majeures, renforçant l'attractivité de la métropole.

Un développement urbain encadré et durable

Strasbourg et son agglomération se distinguent par une politique d'urbanisme durable. L'Eurométropole de Strasbourg mène une stratégie de développement équilibré, intégrant nature et habitat. Des quartiers comme l'écoquartier Danube ou les rénovations du Neudorf témoignent de cette volonté de conjuguer densification et respect de l'environnement. De nombreux espaces verts sont aménagés pour offrir un cadre de vie agréable aux habitants, et les bâtiments récents sont conçus dans une démarche de haute performance énergétique. Le développement des pistes cyclables, déjà parmi les plus denses de France, s'inscrit également dans cette dynamique écoresponsable.

Une banlieue en pleine expansion

Autour de Strasbourg, les communes périphériques connaissent une croissance significative. Schiltigheim, Illkirch-Graffenstaden, Ostwald, Bischheim, Hoenheim et Lingolsheim attirent de plus en plus d'habitants, séduits par un cadre de vie agréable et des infrastructures adaptées. Schiltigheim, par exemple, se démarque par son dynamisme économique et ses brasseries historiques, tandis qu'Illkirch-Graffenstaden accueille le Parc d'Innovation et des instituts de recherche de premier plan. Ostwald et Lingolsheim, quant à elles, mettent en avant leurs zones résidentielles en pleine modernisation, ainsi que des espaces de loisirs variés. Cette expansion s'accompagne d'une modernisation des services publics et d'une amélioration des transports en commun pour répondre aux besoins d'une population croissante.

Un territoire économique attractif

L'économie strasbourgeoise repose sur un tissu diversifié, allant des institutions européennes aux industries technologiques et agroalimentaires. La proximité de l'Allemagne favorise le dynamisme économique, renforcé par des zones d'activités comme le Parc d'Innovation d'Illkirch ou le Port Autonome de Strasbourg, l'un des plus importants d'Europe. La présence d'universités et de grandes écoles favorise également l'innovation et le développement de start-ups. L'artisanat local, avec des savoir-faire transmis depuis des générations, continue de jouer un rôle clé dans l'économie locale, notamment dans les domaines de la verrerie, de la céramique et de la maroquinerie.



Le marché de Noël : une tradition emblématique

Strasbourg est souvent surnommée la « capitale de Noël », et pour cause : son marché de Noël, le plus ancien de France, remonte à 1570. Chaque année, dès la fin novembre, la ville se transforme en un véritable village enchanté avec plus de 300 chalets installés sur différentes places du centre-ville, notamment autour de la cathédrale et sur la place Kléber. Ce marché attire des millions de visiteurs venus du monde entier pour découvrir les illuminations féeriques, les décorations artisanales et les spécialités culinaires alsaciennes comme le vin chaud, le pain d'épices, les bredeles et les mannalas.

L'élément phare du marché reste le majestueux sapin de Noël érigé sur la place Kléber, l'un des plus grands d'Europe. En parallèle, de nombreuses animations rythment la ville, avec des concerts, des spectacles de rue et des expositions artisanales. Les quartiers se parent de lumières, et l'ambiance festive qui règne dans les rues renforce l'attractivité de cet événement. Chaque année, un pays ou une région est invité d'honneur, apportant une touche internationale à cette tradition séculaire.

Au-delà de l'aspect commercial, le marché de Noël de Strasbourg symbolise un véritable art de vivre alsacien, où traditions et convivialité sont mises à l'honneur. De nombreuses associations et artisans locaux participent à l'événement, garantissant l'authenticité des produits et préservant le patrimoine culturel régional.



Une gastronomie riche et authentique

Strasbourg et sa région sont reconnues pour leur gastronomie généreuse et savoureuse, ancrée dans la tradition alsacienne. Parmi les plats emblématiques, la choucroute garnie occupe une place de choix, composée de chou fermenté accompagné de saucisses, de lard et d'autres viandes fumées. La flammekueche, ou tarte flambée, en est un autre incontournable ; elle est composée d'une fine pâte recouverte de crème, d'oignons et de lardons cuite au feu de bois.

Le baeckeoffe, ragoût de viandes marinées cuit lentement avec des pommes de terre et des légumes dans une terrine en terre cuite, témoigne du savoir-faire culinaire alsacien. D'autres spécialités sucrées comme le kougelhopf, brioche aux raisins et aux amandes, ainsi que les célèbres bredeles, petits biscuits de Noël aux multiples saveurs, rythment la vie gourmande des Strasbourgeois.

L'Alsace est également une terre de vignobles, avec des vins réputés tels que le Riesling, le Gewurztraminer et le Pinot Gris, parfaits pour accompagner les mets locaux. Les brasseries artisanales perpétuent quant à elles la tradition brassicole alsacienne, produisant des bières variées allant des blondes légères aux ambrées riches en caractère.

Les winstubs, ces tavernes typiquement alsaciennes, permettent de découvrir cette cuisine dans une ambiance chaleureuse et conviviale, où le service en costume traditionnel rappelle l'héritage historique de la région. Grâce à cette gastronomie riche et variée, Strasbourg se distingue comme une destination culinaire de premier plan en France et en Europe.



Des espaces naturels préservés

Le territoire de Strasbourg et de sa banlieue accorde une place importante aux espaces naturels. Le Parc de l'Orangerie, la forêt de la Robertsau et les berges du Rhin notamment, offrent des lieux de détente et de loisirs en pleine nature. Le Jardin des Deux Rives, véritable symbole de coopération franco-allemande, permet de traverser la frontière à pied ou à vélo tout en profitant d'un cadre paysager exceptionnel. Les abords du canal de la Bruche et les nombreux parcs et jardins aménagés favorisent une qualité de vie agréable pour les habitants. Les réserves naturelles, comme celle de la Petite Camargue Alsacienne, jouent un rôle crucial dans la préservation de la biodiversité locale.



Conclusion

Strasbourg et sa banlieue forment un territoire dynamique, où l'histoire se mêle aux défis de la modernité. Grâce à une politique de développement durable, une culture vivante et une ouverture sur l'Europe, l'agglomération strasbourgeoise se positionne comme un pôle d'attractivité majeur, tant pour les habitants que pour les entreprises et les touristes. Entre innovation urbaine, tradition préservée et qualité de vie exceptionnelle, Strasbourg continue d'évoluer tout en respectant son héritage unique.